

**PERAN MODAL SOSIAL DALAM PENANAMAN NILAI  
SOLIDARITAS DI PESANTREN FATHUL HIDAYAH DESA  
PANGEAN KECAMATAN MADURAN KABUPATEN  
LAMONGAN**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk  
Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial  
(S. Sos) dalam Bidang Sosiologi**



**Oleh:  
ABU RIZAL  
NIM. I73214026**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
JURUSAN ILMU SOSIAL  
PROGRAM STUDI SOSIOLOGI  
JANUARI 2018**



























Dalam era pembangunan dewasa ini, peran pesantren pun tak dapat diabaikan. Dalam membangun relasi sosial dan solidaritas, pesantren berperan sebagai *“agent of change”* agen perubahan dan *“agent of Modernization”* Agen Pembaharuan. Para kiai dengan menggunakan bahasa agama, berperan sebagai penerjemah gagasan-gagasan pembaharuan dan sebagai *“komunikator”* ide-ide pembangunan yang sedang dilakukan oleh pemerintah kepada masa lapisan bawah yang dipimpin oleh para kiai itu. Dengan menggunakan fatwa, anjuran dan seruan yang dikemas dalam bahasa agama yang mudah difahami oleh komunitas yang dipimpinnya, para kiai memainkan peran secara aktif dalam menerjemahkan program-program pembaruan dan pembangunan yang telah dirancang oleh pemerintah.

Pesantren Fathul Hidayah adalah salah satu pesantren di Kabupaten Lamongan, pesantren ini lahir dari cikal bakal sebuah Taman Pendidikan Al Quran *“TPQ”* Baitul Rahim yang berlokasi di Desa Pangean Kecamatan Maduran Kabupaten Lamongan. Pada masa awal esensi pendirian pesantren ini hanya berfokus pada memberikan pengajaran Agama Islam kepada warga desa, namun berangkat dari realitas sosial yang berkembang pada struktur masyarakat sebagai akibat arus perubahan sosial yang terjadi, pesantren mengalami penyesuaian dan meleburkan diri terhadap modernitas untuk menegaskan eksistensinya.

Corak budaya warga Desa Pangean turut mewarnai perjalanan Pesantren Fathul Hidayah, terdapat fenomena sosial yang unik dari warga Desa Pangean yang masih dihayati hingga kini. Sebagian warga Desa Pangean masih memegang keyakinan untuk menghibahkan bangunan rumah lamanya yang berbentuk bangunan khas Jawa ke Pesantren Fathul Hidayah ketika memiliki kemampuan

ekonomi yang lebih baik untuk membangun rumah baru, Fenomena sosial ini didasarkan atas nilai-nilai sedekah yang dibalut dengan bahasa budaya untuk mengharap keberkahan dari pesantren.

Seiring Perjalanannya Pesantren Fathul Hidayah Pada tahun 2015 Pernah mendapatkan bantuan secara fisik berupa bangunan "*Rusunawa*" atau lebih umum dikenal sebagai rumah susun sederhana sewa untuk tempat tinggal santri, hal tersebut diperoleh dari hasil dialog antara pesantren yang memiliki modal sosial berupa kepemilikan jaringan ke pihak pemerintah yang dilaksanakan oleh Kementerian Perumahan Rakyat (KEMENPERA). Dalam realisasinya pembangunan ini tidak hanya menyentuh bangunan fisik internal pesantren saja, karena letak pesantren yang berada di tengah desa mengharuskan kendaraan dengan muatan besar harus melewati jalan desa dan berakibat pada hancurnya kondisi fisik jalan yang dilalui kendaraan yang mengangkut material bangunan.

Berangkat dari masalah yang ada pesantren berupaya membangun modal sosial dalam bentuk kepercayaan dan nilai solidaritas terhadap Warga Desa Pangean dengan janji bahwa jalan desa akan dibangun ulang ke kondisi fisik yang lebih baik yang pembangunannya melibatkan kerjasama antara pihak pesantren dan warga desa.

Dari gambaran diatas mengindikasikan bahwa pesantren tidak anti perubahan sosial, tidak anti pembaruan dan tidak anti modernisasi. Keaslian dan kesejatian tradisi pesantren tetap dapat dipertahankan, sementara unsur-unsur modernisasi dapat pula diserap oleh pesantren dalam memberikan respon terhadap arus modernisasi yang begitu cepat.













Bourdieu, dan terakhir untuk menganalisa penelitian ini menggunakan kajian Teori Modal Sosial Robert D. Putnam

**BAB III METODE PENELITIAN** : Peneliti memberikan penjelasan tentang metode dalam penelitian ini meliputi Jenis Penelitian, Lokasi dan Waktu Penelitian, Pemilihan Subyek Penelitian dengan subyek internal pesantren adalah kiai, pengurus, dan santri untuk kalangan eksternal meliputi masyarakat serta tokoh terkait yang bekerjasama dan memahami perkembangan pesantren, Tahap-Tahap Penelitian, Teknik Pengumpulan Data, Teknik Analisis Data dapat digambarkan berbagai macam data-data yang diperoleh kemudian ditulis dalam analisis deskriptif, yang terakhir Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data

**BAB IV PERAN MODAL SOSIAL DALAM PENANAMAN NILAI SOLIDARITAS DI PESANTREN** : Berisi profil umum lokasi penelitian yang menceritakan tentang Pesantren Fathul Hidayah Desa Pangean Kecamatan Maduran Kabupaten lamongan, lalu pada bagian hasil penelitian dapat diuraikan kedalam beberapa pembahasan sebagai berikut :

1. Modal sosial di Pesantren Fathul Hidayah.
2. Peran modal sosial dalam penanaman nilai solidaritas di Pesantren Fathul Hidayah.
3. Adaptasi kiai, santri dan masyarakat terhadap modal sosial di Pesantren Fathul Hidayah.

**BAB V PENUTUP** : Peneliti menuliskan kesimpulan dari permasalahan dalam penelitian atau hasil temuan peneliti dan memberikan rekomendasi atau saran-saran peneliti.



menunjukkan tipe modal sosial *bonding*. Modal sosial yang terikat ini menghasilkan kapasitas adaptasi, antara lain berupa: kerja sama, partisipasi semua elemen masyarakat, pemanfaatan teknologi yang sesuai kebutuhan masyarakat, prinsip saling menjaga, dan kemampuan memobilisasi sumber daya kolektif dalam anggota kelompok. Bentuk-bentuk kapasitas adaptasi yang dikembangkan adalah sebuah daya lenting dan fleksibilitas untuk menjaga stabilitas pembangunan dan pengelolaan infrastuktur pedesaan.

Penelitian ini hanya berfokus pada bentuk adaptasi masyarakat pedesaan dalam pengelolaan dan pembangunan infrastruktur namun kurang menjelaskan tentang terbentuknya solidaritas yang dibangun melalui proses asosiasi dalam jaringan sosial

2. Husain Haikal La Rudi *Modal Sosial Pendidikan Pondok Pesantren* dalam Jurnal Harmoni Sosial UNY Vol 1 No 1 Tahun 2014 Hasil penelitian menunjukkan bahwa: modal sosial yang dimiliki di Ponpes Al-Syaikh Abdul Wahid Baubau dan Ali Maksum Yogyakarta berupa kepercayaan, kerjasama, dan nilai-nilai. Kepercayaan dibangun berdasarkan tanggung jawab dan perhatian. Kepercayaan itu kemudian dilaksanakan dengan baik berdasarkan keikhlasan dengan mengharapkan ridha dari Allah Swt. Kerjasama dibangun berdasarkan komunikasi, keterlibatan, dan koordinasi. Inti dari kerjasama adalah untuk meningkatkan mutu pondok. Nilai-nilai yang ada di Ponpes Al-Syaikh Abdul Wahid Baubau meliputi keikhlasan, kesederhanaan, kemandirian, *ukhuwah Islamiyah*, kebebasan, dan nilai yang ada di Ponpes Ali Maksum Yogyakarta meliputi disiplin, kerja keras, kebersamaan,



kesederhanaan, kesabaran, dan toleransi. Adapun nilai-nilai yang dimiliki Ponpes Ali Maksum Yogyakarta telah mendapat perhatian yang besar sebagai penguat dalam membangun kebersamaan. Penelitian menggunakan pendekatan kualitatif Pengumpulan data dilakukan melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. Keabsahan data yang dianalisis dilakukan dengan cara mereduksi, mengklasifikasikan, mentafsirkan dan memverifikasi data yang diperoleh dari lapangan.

Penekanan fokus analisis data dilakukan melalui abstraksi nilai-nilai keberkahan yang dipegang tegung oleh warga desa sekitar pesantren hal ini karena dalam kajian tersebut memakai kaca mata modal sosial dari Fukuyama yang memberi batasan modal sosial dalam dimensi nilai-nilai, namun kurang menjelaskan tentang relasi timbal-balik dari pesantren terhadap warga desa melalui modal lain seperti modal kultural dan modal simbolik kiai pesantren.

3. Ade Kriyadi Sholeh Widyantoro *Optimalisasi Modal Sosial Pengembangan Pondok Pesantren Ibnul Qayyim Yogyakarta* Skripsi Tahun 2016 UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, Hasil penelitian ini masyarakat menilai keberkahan sebagai sebuah kenikmatan hatidan hata yang berlipat, keberkahan ini dapat diperoleh dari jalur taat kepada kiai yaitu dengan mewakafkan atau menjual sawahnya guna pengembanaan pesantren, modal sosial yang digunakan pesantren dalam pengalihan lahan kepada kiai hubungan sosial yang dibangun pesantren kepada pihak masyarakat meliputi tiga aspek yaitu aspek ekonomi, aspek sosial, aspek agama serta kepercayaan yang dimiliki masyarakat kepada kiai Hisyam menjadi modal awal keberhasilan proses negosiasi ini. Metode











































































Pendirian pondok pesantren Fathul Hidayah adalah berangkat dari keinginan untuk memberikan pendidikan agama kepada masyarakat desa Pangean dan sekitarnya. Hal ini terlihat dari lembaga pendidikan yang menjadi cikal-bakal berdirinya Fathul Hidayah yaitu Taman Pendidikan Alquran (TPQ) Baitur Rohim yang dikelola oleh takmir masjid setempat. TPQ ini merupakan kegiatan pendidikan agama yang pertama dan pada saat itu satu-satunya di desa tersebut. Dengan tenaga seorang guru dari desa Sekaran (sebuah desa di sebelah selatan desa Pangean) TPQ tersebut mengadakan kegiatan belajar-mengajar dalam satu kelas. Jam pelajaran terbagi menjadi dua yaitu ; jam pertama mulai setengah dua sampai Ashar dengan materi pelajaran agama dan jam kedua setelah Ashar dengan materi Alquran.

Setelah kegiatan ini berlangsung selama tujuh bulan akhirnya tenaga pengajar tersebut memutuskan untuk pindah ke Desa Pangean dan menetap di sana. Kedatangan beliau ternyata disambut baik oleh masyarakat sekitar yang berharap adanya peningkatan kegiatan keagamaan di desa mereka. Harapan masyarakat tersebut ditanggapi oleh pihak keluarga serta beberapa tokoh masyarakat dengan mendirikan sebuah pondok pesantren yang atas usulan dari KH Yusuf Efendi pengasuh pondok pesantren Darul Hikmah Gumantuk Maduran Lamongan diberi nama Fathul Hidayah.

Pesantren tersebut berada di barat daya Desa Pangean dan dibangun di atas sebidang tanah wakaf seluas 16.200 m<sup>2</sup> dari H. Tahmud yang saat itu menjabat senden Desa Pangean. Pemilihan lokasi ini di samping karena ketersediaan tanah wakaf juga berdasarkan hasil istikharah beberapa sesepuh dan pertimbangan kondisi lingkungan yang sesuai untuk tempat belajar. Pemilihan lokasi ini semakin



mantap dengan dukungan dari KH Husein Syarqawi pengasuh PP Mazraatul Ulum Paciran Lamonan (guru pengasuh) yang berkenan melakukan peletakan batu pertama serta KH Maimun Zubair Sarang Jawa Tengah yang membaiai Masyhadi sebagai kyai sekaligus pengasuhnya.

Para tokoh masyarakat desa setempat serta dari pihak keluarga bergotongroyong memberikan bantuan moril maupun materil pada pesantren yang baru berdiri tersebut. Dalam pelaksanaannya tokoh-tokoh dari pihak keluarga cenderung memberikan andil pengembangan pesantren dari segi sarana dan prasarana. Sedangkan dari tokoh masyarakat berkecimpung dalam bidang pendidikan. Kekompakan para pengurus tersebut berbuah manis dengan berdatangnya anak-anak yang ingin nyantri di pesantren baru tersebut.

Generasi santri pertama Fathul Hidayah yang menetap di pesantren terdiri dari dua puluh sembilan santri. Dua puluh empat dari jumlah tersebut mengikuti kegiatan belajar formal yang dilaksanakan di gedung MI Hayatul Ulum sedang lima lainnya hanya belajar secara klasikal yaitu mengaji bandongan. Namun pada tahun kedua pesantren sudah mewajibkan semua santri untuk mengikuti pendidikan formal. Selain santri yang mukim pada tahun pertama ini banyak anak desa setempat yang mengikuti pendidikan (pengajian) dengan sistem santri kalong. Para santri kalong ini mengikuti pengajian ketika para santri yang mukim mengikuti pengajaran bahasa Arab dan Inggris setelah Maghrib.

Dalam perjalanannya Fathul Hidayah telah melewati berbagai dinamika sebuah lembaga pendidikan. Tantangan dalam pencarian jati diri sebuah pesantren paling berat dirasakan pada tahun kedua. Sang pengasuh yang saat itu masih sosok







## 5. Struktur Organisasi

Tabel 1.3

## Struktur Organisasi

Jabatan	Nama
Pengasuh	KH Masyihadi
	Nyai Hj Aimmatul Munawaroh
Majelis Pertimbangan	Agus Akh Masrukhin
	H. Abdurrahman firdaus
	H. Arifin, S.Pd.i, M.Pd.
	H. M Yusuf, S.Ag, M.Pd.
	H. Nur Hidayat, S.Ag, M.Pd.
	Juri wahananto, S.Ag, M.Pd.i.
	Abdul Rofiq, S.Ag, S.Pd.
	Abdul Malik, S. Pd.i.
	Khoiri, M.Pd.i.
Kepengasuhan	H. Nur Hidayat, S.Ag, M.Pd.
Sekretaris	M. Makhsun
Bendahara	Ida Jayanti, S.Pd.i.
Tarbiyah dan Ta'lim	Ali Masrukhi, S.HI.
	Alamul Huda, S.Pd.i, S.Pd.
	Khoirul Huda, S.HI.
	Abdul Malik, S. Pd.i.
	Faiqotul Afifah, S. Pd.i.
	Ida jayanti, S. Pd.i.
Keamanan	Nikmat Uji Utomo , S. Pd.i.
	Ali Zuhud , S. Pd.
	Ainul Lathif, S.HI.
	Islahatul Wafirah, S. Pd.i.
	Lailatul Muarafah, S. Pd.i.
Bahasa	Zahroni, S. Pd.i.
	M. As'adul Ibad, S. Pd.i.
	Zainul Abidin, S. Pd.i.
	Ernawati, S. Pd.
	Maratus Salima, S. Pd.i.
	Habibbatul QamariyahV
Sarana Dan Prasarana	Ahmadi, S. Pd.i., M.Pd.i.
	Arifur Rahman, S.HI, S.Pd, M.Pd.
	Farich Al Ayyubi
	Lailatul muarrafah, S. Pd.i.
	Sayyidatun Nurul Latifah
Keberishan dan Keindahan	Ismail Khairi Hadi
	M. Ghofur, S.HI.

	Windy Firgianty Rukhmana
	Islahul Wafirah, S. Pd.
Olahraga dan Kesehatan	Wartono, , S. Pd.i, S. Pd.
	Abdul Azis Syafi'i
	Septiani Firqotin Najiyah
	Sayyidatun Nurul Latifah
Pembina OSPPFH	Abdul Rafiq, S. Ag, S. Pd.
	Zunita mahfudhoh, S. Pd.i.
Musyrif dan Musyrifah	Ali Zuhu, S. Pd.
	Ali Masrukhi, S.HI.
	M. Ghofur, S.HI.
	Ismail Khairi Hadi
	Abdul Azis Syafi'i
	Ahmad Zahid
	Ainul Lathif, S.HI.
	M. As'adul Ibad, , S. Pd.i.
	M. Khoirul Huda, S.HI.
	M. Farich Al Ayyubi
	Islhul Wafirah, S. Pd.
	Ida Jayanti, S. Pd.i.
	Faiqatul Afifah, S. Pd.i.
	Zunita Mahfudhoh, S. Pd.i.
	Laillatul Mu'arafah, S. Pd.i.
	Sayyidatun Nurul Latifa
	Ernawati, S. Pd.
	Windy Firgianti R.
	Septiani Firqotin Najiyah
	Mar'atus Salimah, S. Pd.i.
	Habbibatul Qomariyah, S. Pd.i.
	Elok, S.HI.

Tabel 1.4

## Rekapitulasi Peserta Didik Pesantren Fathul Hidayah

## Tingkat Madrasah Tsanawiyah

Kelas	L	P	Jumlah
VI	75	71	146
VII	76	51	137
IX	55	62	117
Jumlah	206	184	400









Jaringan sosial di Pesantren Fathul Hidayah berasal dari keterbatasan pesantren atas pemenuan fasilitas yang diakibatkan oleh bertambahnya jumlah santri dan satriwati, keterbatasan yang dialami pada internal pesantren menjadi faktor pendorong untuk melakukan musyawarah antar elite pesantren dalam menemukan problem solving atas masalah yang dihadapinya, optimalisasi sumber daya yang di luar pesantren menjadi benang merah untuk tumbuhnya jaringan sosial antara Pesantren Fathul Hidayah dengan Kementerian Perumahan Rakyat. Proses interaksi yang terjalin tentu tidak hanya melahirkan arus komunikasi yang baik antara komunikator dan komunikan, interaksi Pesantren Fathul Hidayah dengan pihak terkait di Kementerian Perumahan Rakyat membuka ruang dialogis bagi pesantren untuk menyampaikan masalah yang dihadapinya.

Ruang dialogis dalam jaringan sosial antara Pesantren Fathul Hidayah dengan Kementerian Perumahan Rakyat (KEMENPERA) tentu tidak akan terjalin secara efektif tanpa hubungan saling kenal yang melahirkan ikatan secara normatif, setelah mendengar penjelasan dari H. Muhammad Yusuf secara seksama peneliti menemukan peran hubungan kekerabatan antara delegasi pesantren yang diwakili H. Muhammad Yusuf ke seorang warga Desa Tracal Kecamatan Maduran Kabupaten Lamongan merantau ke Kota Bekasi serta pernah mendapatkan bantuan serupa.

Dari ruang dialogis yang terbangun pada jaringan sosial melahirkan mekansime tersendiri yang mengikat setiap pihak, Pesantren Fathul Hidayah dan Kementerian Perumahan Rakyat (KEMENPERA) memiliki tujuan masing-masing yang dinegosiasikan menjadi sebuah konsensus.

































































































